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ОТ СОСТАВИТЕЛЕЙ

Задумывая два года назад издательский проект с 
символическим названием «Золотой фонд КГТЭИ», коллектив 
научно-исследовательского сектора отдавал себе отчет в том, 
что берется за непростое дело -  рассказать о заслуженных 
работниках института, людях, которые своим трудом, талантом 
и знаниями заложили фундамент одного из самых красивых и 
перспективных вузов Красноярска, причем составить 
повествование таким образом, чтобы его герои не 
ассоциировались с мраморными барельефами, а предстали перед 
читателем живыми людьми, специалистами, которым отдается 
дань заслуженного уважения и признательности.

Участниками этого проекта за прошедшее время стали 
ответственный секретарь приемной комиссии института 
профессор Л. Г. Макарова, проректор по административно- 
хозяйственной работе Я. Б. Гельгорн, заведующий кафедрой 
гуманитарных наук профессор В. И. Федорченко, директор 
библиотеки вуза М. И. Лябегина. Талант, беззаветное служение 
делу, профессионализм этих людей вкупе с усилиями всех 
членов коллектива позволили за короткий срок превратить 
Красноярский учебно-консультационный пункт Заочного 
института советской торговли в крупнейший за Уралом вуз 
торгово-экономического профиля.

Однако у многих читателей не раз возникал вопрос: 
«Почему до сих пор не увидела свет брошюра, посвященная 
первому лицу института -  ректору Ю.Л. Александрову?» Ответ 
прост: профессор Александров -  человек удивительной 
скромности, считающий (и, наверное, не без оснований), что 
феномен под названием «Красноярский государственный 
торгово-экономический институт» -  плод самоотверженной и 
целеустремленной деятельности всего коллектива вуза. 
Действительно, только слаженно работающая команда 
единомышленников способна решать серьезные задачи, которые 
ставит жизнь перед современным вузом. Но создать и возглавить 
такую команду дано не каждому!
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За громадьём дел, масштабностью планов руководитель 
зачастую не замечает человека -  рядового сотрудника, 
исполнителя. Это находит определенные объяснения и 
воспринимается как норма. Однако руководителем совершенно 
иного типа является доктор экономических наук, профессор 
Юрий Леонидович Александров.

О неординарной личности, талантливом педагоге и 
ученом, человеке, несущем в себе дар щедрой сердечности и 
любви к окружающим его людям, на страницах книги расскажут 
коллеги, друзья, ученики Юрия Леонидовича. Надеемся, что 
данные очерки вызовут неподдельный интерес и найдут живой 
отклик в сердцах читателей.

Л. А. Коношенко,
зам. ректора по экономическим
и финансовым вопросам.
И. В. Кротова,
зам. проректора по научной работе 
и международному сотрудничеству.
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К. А. Якобсон,
ректор Красноярской государственной академии 
музыки и театра, профессор, 
заслуженный артист России

Юрия Леонидовича Александрова, моего товарища по 
ректорской доле, знаю много лет. Еще в начале 1990-х годов 
состоялась наша первая встреча, и была она далеко не самой 
приятной. Мой хор обслуживал в бывшем музее Ленина какие-то 
мероприятия, и одновременно там проходила выставка 
кулинарных изделий студентов торгового института. Пока в 
конференц-зале КИЦа обсуждались какие-то проблемы, мои 
ребята благополучно ополовинили эту выставку, благо она была 
оставлена без присмотра. Я никогда не забуду реакцию 
Александрова, ох и шумел же он! На мои доводы, что раз съели, 
значит хорошо приготовлено, Юра просто кипел от негодования и 
обиды. Обиды за то, что не смогли полюбоваться этой красотой 
другие участники этого мероприятия. Ему не было жалко 
съеденного, ему было очень досадно, что работа его студентов, 
дело его вуза не сможет предстать перед всеми во всей красе и 
вкусноте. Вот это чувство ответственности, желание во всем и везде 
показать профессионализм и качество работы вуза, даже в самых- 
самых мелочах всегда очень мне импонирует в моем дорогом 
товарище. Александров, несмотря на то, что он мог бы выглядеть 
(что и происходит со многими нашими коллегами) надутым как 
пузырь и важным-преважным: ведь весь деловой мир Красноярска 
тесно связан с вузом и ректором Александровым, всегда очень 
скромен, корректен, немногословен и самое главное -  всегда 
держит данное им слово. С ним не надо подписывать кучу 
договоров и других бумаг. Я знаю: если Юра сказал, все будет 
сделано. Я с большой теплотой отношусь к нему прежде всего как 
к хорошему человеку и доброму товарищу, и несмотря на то что я 
старше Юры ровно на один год (так уж получилось, что мы свой 
день рождения справляем в один день -  30 августа) и, вроде бы, я 
старший, -  я учусь у него порядочности, честности, просто 
умению по-доброму относиться к людям, несмотря на внешне
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строгий вид. Дай Бог, чтобы все ректоры, да и вообще 
руководители были такие, как Юрий Леонидович Александров. 
Многие лета тебе, мой дорогой погодок!

К. Д. Злыгостев,
генеральный директор ООО ТП «Дом 
Куприяна», заслуженный работник 
торговли Российской Федерации

С Юрием Леонидовичем Александровым -  ректором 
Красноярского государственного торгово-экономического
института -  я знаком с 1980-х годов. В тот период институт 
только строился. Это было знаковое событие для нашего края: 
наконец-то появилось учебное заведение, призванное
обеспечить квалифицированными кадрами торговые 
предприятия. Меня восхищала настойчивость и упорство этого 
руководителя, его организаторские способности, он мог не 
только организовать работу, но и вместе со студентами сам 
участвовал в строительстве. Я в то время работал в крупнейшем 
краевом оптовом объединении «Росхозторг» Министерства 
торговли РСФСР, которое обеспечивало торговые организации 
края всей номенклатурой хозяйственных товаров и мебелью, 
производило отгрузку товаров во все регионы Советского 
Союза. После развала Союза нашей задачей было сохранение 
предприятия, для этого нужно было переходить на рыночные 
отношения. Как это сделать, мы не знали, и нас этому никто не 
учил. Мы искали свою нишу в новых условиях. Пробовали все: 
развивать производство товаров народного потребления, 
перестраивать формы организации торговли. В ходе поисков 
столкнулись с большими трудностями, так как ранее наша 
работа строилась на госзаказе, по планово-распределительной 
системе, и чтобы перейти к рыночным отношениям, не было ни 
опыта, ни квалифицированных кадров, способных работать в 
новых условиях, а те кадры, которыми мы располагали, не могли 
обеспечить грамотное решение поставленных задач.
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Десять лет назад Юрий Леонидович пригласил меня на 
вручение дипломов выпускникам института и попросил 
выступить с напутственным словом. Я рассказал им о нелегком 
труде торгового работника, о тех трудностях, с которыми 
придется столкнуться. А главное, для того чтобы быть хорошим 
специалистом, нужно много работать, применяя на практике 
теоретические знания, полученные в институте.

Я решил пригласить на работу в «Дом Куприяна» 
молодых специалистов, был объявлен конкурс. Из 200 
соискателей было отобрано 10 человек. Это были девушки, все с 
красными дипломами. При беседе я им сказал: «Если вы будете 
хорошо трудиться, не жалея сил, мы поможем вам стать 
хорошими специалистами с перспективой карьерного роста. Но 
для этого вы должны пройти все этапы познания торговых 
процессов». Выпускники были назначены на должности 
товароведов. За год они прошли трудный путь: изучали правила 
приемки, разбраковки и отгрузки товара, составляли приемные 
акты и претензии, ездили на приемку вагонов в мороз и жару, 
сопровождали машины с товаром. Работали с поставщиками и 
покупателями, не считаясь со временем, формой одежды и 
климатическими условиями. Это был тернистый путь познания. 
Все это время они были под моим постоянным контролем. 
Когда я их определил в торговые отделы, приняли их не с 
радостью, так как многие из ветеранов Хозторга отработали на 
предприятии по 20-30 лет, и у них были свои устои и «методы 
работы», менять сложившееся на новое не было ни желания, ни 
соответствующей подготовки.

Через год мной было принято решение заменить 
начальников отделов - ветеранов на молодых, энергичных 
специалистов. Заменили пять начальников отделов, а их 
заместителями поставили их же коллег -  бывших выпускниц 
КГТЭИ. Я понимал, что иду на рискованный шаг, что они еще 
«сырые», неопытные, и назначение их начальниками торговых 
отделов -  большой риск, ведь я передал в их руки судьбу 
предприятия, коллектива. Я стоял перед выбором: или выживем, 
или погибнем. Мои надежды оправдались. Девчата показали
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себя с лучшей стороны. Я давал им свободу действий, не 
ограничивая мелочной опекой, они выезжали в командировки к 
поставщикам, как в пределах России, так и за рубеж. Основная 
задача была не только купить и продать товар, но и знать, как 
его производят, изучить технологию, ассортимент и 
специфические особенности и, как говорится, пощупать его 
своими руками. Девушки принимали участие в проводимых 
отечественных и международных ярмарках и выставках. Сейчас 
они работают уже по 10 лет, они стали маяками «Дома 
Куприяна». Это Ледник Юлия Владимировна, Кавская Светлана 
Владимировна, Леметти Ольга Эдуардовна, Панфиленок 
Светлана Евгеньевна, Климова Наталия Валерьевна, Карпова 
Елена Геннадьевна, Эконом Ирина Владимировна и другие. 
Хочу отметить, что большая часть специалистов «Дома 
Куприяна» -  выпускники Красноярского торгово- 
экономического института. Я горжусь этими работниками -  
специалистами, подготовленными профессорско-
преподавательским составом под непосредственным 
руководством замечательного педагога и профессионала, 
ректора Красноярского государственного торгово- 
экономического института Александрова Юрия Леонидовича.

Я выражаю ему искреннюю благодарность за грамотную 
подготовку молодых кадров. Желаю Юрию Леонидовичу долгих 
лет жизни, крепкого здоровья, успехов в деле воспитания 
высококвалифицированных специалистов во благо процветания 
России и поздравляю его с юбилеем!

В. П. Клочков,
доктор педагогических наук, 
доктор психологических наук, профессор, 
проректор по научной работе и международному 
сотрудничеству

Впервые я услышал о Юрии Леонидовиче Александрове, 
еще не работая в институте. Вначале один уважаемый мною
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профессор-экономист из г. Томска, затронув в разговоре со мной 
тему кадрового потенциала вузов г. Красноярска, сказал, что в 
КГТЭИ ректор -  прекрасный организатор, кристальной 
честности человек, душевный и доступный для подчиненных. 
Второй раз заочно мне пришлось услышать лестное мнение о 
Ю. Л. Александрове в г. Луганске на Украине от одного из 
выпускников Красноярского торгово-экономического института, 
который отозвался о нем как о хорошем, вдумчивом 
преподавателе.

Несколько позже, примерно лет через пять, 
познакомившись и общаясь непосредственно с Юрием 
Леонидовичем, я убедился, насколько предметно и точно 
характеризовали Юрия Леонидовича люди. Ведь зачастую нам 
только кажется, что наш труд реализуется лишь в пределах 
одной организации или населенного пункта. В действительности 
же резонанс от деятельности конкретного субъекта гораздо шире 
и проявляется в самых, на первый взгляд, различных местах.

Как ректор института профессор, доктор экономических 
наук Ю. Л. Александров постепенно и последовательно выводит 
коллектив вуза на новые высоты. При его непосредственном 
руководстве к настоящему времени по организационной 
структуре институт представляет учебно-научно
производственный комплекс, в который входят: 4 факультета 
очной формы обучения; 3 факультета заочной формы обучения; 
отделение довузовской подготовки; отделение среднего 
профессионального образования; центр непрерывного 
профессионального обучения лиц с нарушением здоровья 
(проект «Профессия и здоровье»); учебный центр повышения 
квалификации и переподготовки специалистов; 
подготовительные курсы; центр новых информационных 
технологий; учебно-производственный комбинат; филиалы в 
Минусинске, Абакане, Шарыпове, Ачинске, Барнауле; научно- 
техническая библиотека; научно-исследовательские
лаборатории; аспирантура и другие подразделения, 
обеспечивающие деятельность вуза.
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В КГТЭИ сформирована многоуровневая система 
профессиональной подготовки: начальное профессиональное 
образование -  отделение довузовской подготовки; среднее 
профессиональное образование -  отделение среднего 
профессионального образования (ОСПО); высшее 
профессиональное образование; аспирантура, повышение 
квалификации. В настоящее время коллектив института 
прилагает усилия по открытию докторантуры.

В целях обеспечения непрерывности образования на базе 
КГТЭИ создана и действует «Школа торгово-экономических 
знаний», а также Межрегиональная ассоциация высших и 
средних профессиональных учебных заведений, ведущая 
подготовку специалистов для сферы услуг, в состав которой 
входят 14 высших и средних профессиональных учебных 
заведений.

Перечисление объективных достижений института под 
руководством Юрия Леонидовича можно было бы продолжить и 
дальше, но в силу того, что данная публикация носит 
биографический аспект, ограничусь лишь вышеизложенными 
сведениями.

Проводимый в институте на протяжении трех лет цикл 
анонимных социально-психологических исследований, как 
среди всего коллектива, так и среди членов ученого совета, 
показал, что ректор института является не только формальным, 
но и неформальным лидером КГТЭИ, обладая самым высоким 
социометрическим рейтингом. Являясь приверженцем 
демократического стиля управления, Юрий Леонидович очень 
внимателен к людям, объективен при решении различных 
производственных вопросов, для него характерен высокий 
уровень ответственности перед коллективом института.

Ректор института также обладает всем спектром 
положительных качеств, характерных для управленца такого 
уровня. К ним относятся: системная работоспособность, 
точность и обязательность выполнения обещаний, цепкая, 
хорошая оперативная память, а также умение найти линию 
серединного пути при решении даже самых острых и
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конфликтных вопросов. Кроме этого, Ю. Л. Александрову 
присущ выдающийся талант организатора, неутомимое 
трудолюбие, развитые волевые качества, скромность, всеобщее 
признание и уважение как в институте, так и за его пределами.

В заключение пожелаю Юрию Леонидовичу в канун его 
юбилея положительной динамики в руководстве института, 
научных успехов, крепкого и стабильного здоровья, а также 
благополучия его семье.

В. Г. Подопригора,
доктор физико-математических наук, профессор, 
проректор по воспитательной работе 
и трудоустройству

О чем говорят фотографии
Предо мной на столе веер фотографий. Одни из них, 

слегка пожелтевшие, сделаны, по-видимому, аппаратом типа 
«Зоркий», другие, похоже, «мыльницей», последняя часть 
выделяется яркостью и четкостью и, конечно, произведена на 
свет современным «цифровиком». Все фотосюжеты объединяет 
фигура Юрия Леонидовича Александрова, запечатленного с 
родными, студентами, коллегами и друзьями на самом разном 
фоне. Но, господи, как за эти годы поменялся фон! Институт, 
как и вся страна, пережил стресс смены общественного строя, 
«ляпы» перестройки, отсутствие средств -  и с честью вышел из 
всех передряг. Последние 15 лет под руководством Юрия 
Леонидовича институт превратился в признанный центр 
Восточной Сибири по подготовке квалифицированных 
специалистов сферы услуг.

Итак, посмотрим. На первом снимке, перед огромной 
кучей моркови Юрий Леонидович, а также А. М. Мирзоев (тогда 
декан, позже проректор по науке), и группа улыбающихся 
студентов. Они довольны, что с ними рядом работает сам 
проректор по УНР. Это поля с. Емельяново, 1990 г. И тогда, и 
позже, уже будучи ректором, Александров Юрий Леонидович
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всегда со студентами. Сегодня стремительно развиваются 
Молодежный центр и самоуправление, команды КВН, 
студенческая наука. За всем этим -  ректор!

Другой снимок. 1992 год, г. Орел, русско-немецкий 
семинар по проблемам управления торговлей. В аудитории 
большая группа преподавателей, среди которых немало наших. 
На переднем плане -  ректор КГТЭИ. Он тоже учится, хотя 
является одним из ведущих экономистов торговли и 
общественного питания. И учится по сей день, уча других. 
Приведу такой пример. Недавно, в начале августа, захожу к 
Юрию Леонидовичу в кабинет, он пишет, а весь огромный стол 
заседаний завален книгами, научными статьями, газетами. На 
мой вопрос отвечает: «Готовлю новый курс лекций для 
студентов. Рыночная экономика сферы услуг бурно развивается, 
и учебники устаревают на глазах». Вызывает большое уважение 
стремление профессионала, профессора к дальнейшему 
совершенствованию своего мастерства. Я часто ставлю 
подобное отношение к работе со студентами в пример молодым 
(да и не только молодым) преподавателям.

Вот две похожие фотографии рядом: ректор открывает 
научную конференцию в аудитории 4-20. Разница в возрасте 
снимков -  10 лет (1995 и 2005 г. г.). И эти 10 лет вобрали в себя 
очень многое; в институте организованы 5 филиалов, 7 
региональных представительств, центр по реабилитации и 
адаптации молодежи, открыты новые вузовские специальности и 
аспирантура, диссертационный совет, ОСПО. Выпущено более 7 
тысяч специалистов, которые востребованы на рынке труда не 
только Красноярского края, но и всей Сибири.

Да и сам Юрий Леонидович на прошлогоднем снимке 
открывает конференцию уже в ранге доктора экономических 
наук, имеющего защищенных кандидатов, 5 аспирантов. Он 
является организатором и руководителем эколого
экономических исследований развития региона по вопросам 
торговли и общественного питания, заместителем председателя 
научно-методического совета по проблемам развития рынка при 
администрации г. Красноярска, заведующим сектором
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экономики Красноярского отделения секции межотраслевых 
исследований Российской Академии естественных наук, членом 
координационного совета по проблемам высшего образования 
межрегиональной ассоциации «Сибирское соглашение».

Фотографий много, все и не опишешь. Это -  наши 
жизненные вехи. За ними -  судьба Юрия Леонидовича и 
неразрывно с ним связанная судьба института и людей, в нем 
работающих. Но фотографии -  всего лишь выхваченные из 
жизни статические картинки. Интересную, богатую и 
динамичную жизнь человека с их помощью не передать.

Но жизнь и деятельность Юрия Леонидовича 
Александрова проходят на глазах родных, друзей, членов 
коллектива, студентов. Результаты его труда, принципиальность 
и искреннее отношение к людям вызывают их огромное 
уважение.

Эволюцию общества определяют предпосылки его 
экономического и нравственного движения, а также влияние 
отдельной личности. Исторических примеров тому -  масса. И 
нам всем повезло, что за преобразованием, модернизацией и 
эволюцией родного института стоит и еще будет долго стоять 
яркая личность нашего ректора.

Г. А. Губаненко,
кандидат технических наук, доцент, 
проректор по качеству образования 
и методической работе

Самое сильное первое впечатление наш ректор произвел 
на меня еще в студенческие годы, когда он вручал дипломы нам, 
студентам дневного отделения технологического факультета, и 
для каждого из нас (а в потоке практически 100 человек) он 
нашел доброе, душевное слово-напутствие. Честно говоря, я 
была очень удивлена тем, что человек такого высокого уровня 
нашел для нас в этот торжественный день достаточно большое 
количество времени при его загруженном рабочем графике. В
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этот момент я точно для себя определила место своей будущей 
работы -  коммерческий институт, хотя были и более 
привлекательные предложения: ведь если ректор института, 
провожая своих выпускников, напутствует их так, что хотелось 
жить, творить, добиваться поставленных целей, хотя время 
1990-х годов было очень сложное, особенно для сферы 
общественного питания, то, соответственно, работать под 
руководством Юрия Леонидовича -  значит уверенно шагать в 
завтрашний день. Замеченные юной студенткой человеческие 
качества ректора еще в большей мере раскрылись для меня за 
время работы под его руководством. Юрий Леонидович -  
коммуникабельный, добрый, отзывчивый, внимательный, жизне- 
и человеколюбивый человек. Именно эти качества помогают 
всему коллективу института не просто выживать в трудных 
условиях, а успешно развиваться.

Юрий Леонидович -  многогранный и талантливый 
человек, его внимания хватает на всех -  от студента, аспиранта, 
стажера-преподавателя до крупного ученого, он каждого 
внимательно выслушает, поможет словом или делом. Нашего 
ректора отличает высокая работоспособность: он одновременно 
везде, он строит стратегические планы развития вуза на 
совещаниях, определяет с аспирантами возможности изучения и 
улучшения работы предприятий сферы торговли и 
общественного питания, а в промежутках между важными 
совещания инспектирует весь вуз на предмет чистоты, красоты и 
правильности оформления коридоров, аудиторий, стендов. 
Одним словом, он настоящий хозяин своего дома.

Желаю Юрию Леонидовичу здоровья, удачи, 
благополучия, дальнейших творческих успехов, новых 
достижений в развитии нашего вуза.
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Я. Б. Гельгорн,
проректор по административно-хозяйственной 
работе

Первое мое знакомство с ректором Александровым 
Юрием Леонидовичем состоялось в начале декабря 1990 г., 
когда я пришел познакомиться как кандидат на должность 
проректора по административно-хозяйственной работе 
Красноярского института советской торговли. Меня приятно 
удивила его простота общения, открытость, конкретность и 
обещание «спокойной жизни». И вот с конца декабря 1990 г. я в 
упряжке Александрова Юрия Леонидовича. За 15 с половиной 
лет совместной работы много пережито и преодолено 
трудностей: и безденежье, и аттестации вуза, и разные виды 
ремонтов после разморозок, ураганов, сносивших крышу, и т.п.

И мало кто знает, как дорого институту обходятся 
ремонты, благоустройство территории, сколько здоровья, 
энергии тратится на все то, что мы имеем сейчас. Другого такого 
красивого вуза, как наш, в г. Красноярске сейчас нет. Мои 
коллеги из других вузов города говорят, что у нас не институт, а 
художественная галерея. Это ведь действительно так, и огромная 
заслуга в этом Юрия Леонидовича.

Юрий Леонидович при скудности средств всегда 
старается выделить деньги на материальную поддержку 
низкооплачиваемых сотрудников, студентов. Но уж если 
«заработал», то по полной программе.

Мне как человеку, умеющему что-то делать своими 
руками, всегда импонируют люди, которые сами что-то могут. 
Так, Юрий Леонидович не только может забивать гвозди, но и 
делает сам многое другое -  он, как говорят, «мужик в доме»: это 
и отделанный садовый домик, и ухоженный садовый участок, и 
даже состояние квартиры говорит об этом.

Юрий Леонидович обладает огромной
работоспособностью, организаторским даром, умением 
предвидеть, не останавливаться на достигнутом. С ним, конечно, 
работать нелегко. Но таким и должен быть предводитель.
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Меня восхищает его отношение к студентам: он всегда 
поддерживает их начинания, относится к ним как-то особо 
уважительно, и они платят ему тем же.

При своей большой занятости он находит еще и время 
вспомнить молодость, в воскресенье погонять в футбол.

Юрий Леонидович -  многогранная и творческая 
личность. Так пожелаем же ему сибирского здоровья, 
творческих успехов в труде и личной жизни!

М. И. Лябегина,
директор библиотеки, председатель 
профсоюзного комитета

Юрий Леонидович Александров -  ректор нашего 
института. Когда называется должность «ректор», сразу любому 
человеку кажется, да так, наверное, и должно быть: это человек, 
наделенный полномочиями власти, попасть к которому на 
прием, поговорить не каждому возможно. Оно так и есть -  в 
других вузах. А у нас все по-своему.

Я, один из старейших работников института, хорошо 
помню, как к нам в 1983 году приехал на работу молодой, без 
проблесков седины мужчина. Он быстро прошел по лесенке 
повышения своего статуса и стал заместителем директора 
института. Многие вопросы как работнику библиотеки мне 
приходилось решать с ним. Он с пониманием, отзывчивостью 
всегда помогал решать неотложные вопросы. И неслучайно, 
когда институт стал самостоятельным, ни у одного члена 
коллектива не было сомнения насчет кандидатуры ректора, все 
кафедры, структурные подразделения единогласно 
рекомендовали на эту должность Юрия Леонидовича 
Александрова. Так же прошли и выборы: единодушно коллектив 
проголосовал за эту единственную кандидатуру.

Наш институт небольшой, может, поэтому, а скорее всего 
и от того, что возглавляет его инициативный, отдающий себя 
делу руководитель, все праздники, юбилеи отмечаются всем

17



коллективом. Невозможно представить ни одного мероприятия 
без участия Юрия Леонидовича! Всегда был переполнен 
актовый зал, когда деканат экономического факультета 
проводил «День экономиста» с обязательным КВН между 
сборными командами студентов и преподавателей. 
Незаменимым капитаном команды преподавателей был Юрий 
Леонидович. Навсегда запомнился он в образе Остапа Бендера, с 
обмотанным вокруг шеи шарфом и в фуражке, капитан, несущий 
ящик с кочанами капусты, так как всю осень преподаватели и 
студенты выезжали на сельскохозяйственные работы и работали 
на овощных базах города.

Не перестают удивляться работники других вузов, что так 
легко и свободно можно поговорить с нашим ректором. Многие 
вопросы он может решить по пути к своему кабинету.

Он хозяин института. Все он знает, во все вникает, всем 
старается помочь. На прием к нему всегда длинная очередь. А 
мы, его подчиненные, не всегда понимаем, что человеку 
необходимо заняться и своими служебными делами, иногда по 
мелочам отвлекаем, стараемся решить вопрос только с Юрием 
Леонидовичем, пользуемся его безотказностью.

Мне как председателю профкома легко и комфортно с 
ним работать. Я не помню ни одного случая, чтобы не был 
решен вопрос оказания помощи при тяжелом материальном 
положении работника института, при необходимости поправить 
здоровье членов коллектива. Если профком упустил в работе 
какие-то моменты, Юрий Леонидович ненавязчиво подскажет, 
что надо сделать, обратит внимание на необходимость оказания 
помощи. Если же я прихожу и начинаю говорить о 
необходимости кому-то помочь, я всегда слышу только одно 
слово: «Сколько?»

Юрий Леонидович все успевает. Иногда диву даешься, 
как у него хватает времени знать обо всех новинках литературы, 
как художественной, так и учебной.

Он всегда посещает выставки новых поступлений, 
формуляр Юрия Леонидовича как читателя нашей библиотеки 
еле вмещает карточки взятых им для чтения книг.
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Библиотекари постоянно для него заказывают и получают 
книги по межбиблиотечному абонементу, а фонд библиотеки 
регулярно пополняется научными и учебными изданиями, 
автором которых является Юрий Леонидович.

Благодаря Юрию Леонидовичу даже в самые сложные в 
финансовом отношении времена (середина 1990-х годов) 
выделялись в достаточном количестве средства на 
комплектование книжного фонда.

А как мы, работники библиотеки, гордимся оформлением 
нашего коридора! Ни одна библиотека страны не может 
похвастать постоянно обновляющейся выставкой 
художественных произведений. И это благодаря хорошим 
отношениям и дружбе Юрия Леонидовича с ректором 
художественного института Покровским А. А.

Чистота, красиво оформленные поточные аудитории, 
картины на лестничных площадках, стенды на этажах -  все это 
идеи Юрия Леонидовича. Это создает уют, красоту, и бытует 
мнение, что наш институт -  самый чистый и красивый.

Уже два срока занимает должность ректора Юрий 
Леонидович Александров. И на сегодняшний день, встречаясь и 
разговаривая с сотрудниками института, я знаю мнение всего 
коллектива: нет альтернативной кандидатуры на должность 
ректора, ею остается кандидатура Александрова Юрия 
Леонидовича.

Я хочу пожелать Юрию Леонидовичу здоровья, 
благополучия и чтобы еще долгие годы он оставался ректором 
нашего любимого института!

Ю. А. Трушкин,
кандидат экономических наук, 
заместитель проректора, начальник отдела 
по практической подготовке и трудоустройству

Человек в звании Ректор
Тесен мир. Но всякий раз удивляешься, обнаруживая 

очередное подтверждение этой истины в собственной жизни.
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По воле судьбы несколько лет назад мне 
посчастливилось встретиться с Юрием Леонидовичем 
Александровым, когда я, будучи человеком, прошедшим 
большой трудовой путь и, казалось бы, завершившим его, 
пришел на работу в КГТЭИ.

Почти вся моя трудовая жизнь прошла при советской 
власти, при иных трудовых отношениях. Юрия Леонидовича я 
знал только по своей прежней профессиональной деятельности. 
Но первое, что меня поразило: он поручил мне организовать 
фотогалерею заслуженных работников торговли, чтобы не 
утрачивать, а как бы продолжить дело тех, кто внес вклад в 
развитие торговли, тем самым подтверждая преемственность 
поколений.

Ветераны торговли сочли за честь это предложение и 
откликнулись с большой благодарностью, прислав свои 
фотографии и биографические данные.

Жизнь идет вперед, изменились экономические и 
социальные условия, стали создаваться частные предприятия -  
от мелких торговых точек до крупных магазинов. Торговая 
отрасль, некогда утратившая престиж, стала набирать мощь. В 
торговлю хлынул поток людей разных профессий. И в этих 
условиях наш ректор, идя в ногу со временем перемен, не 
всегда понятных, решает кардинальную задачу: ввести в вузе 
подготовку специалистов, необходимых современному 
рынку труда, таких как маркетологи, менеджеры, 
коммерсанты. И успех был достигнут: сегодня институт 
выпускает таких специалистов, и все они практически 
востребованы.

Но жизнь ставит новые проблемы. Подготовка 
специалистов, адаптированных к рыночным отношениям, как в 
сфере потребительского рынка, так и в других секторах 
экономики, предполагает укрепление связи образовательных 
учреждений высшего профессионального обучения с 
предпринимательской средой (работодателями).

В свете этих требований ректором института 
выдвигаются задачи совершенствования организации и
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прохождения практики студентов в условиях модернизации 
профессионального образования.

Проведение полноценной практики студентов и 
трудоустройство специалистов по многим причинам стало 
затруднительным для института.

Юрий Леонидович проявляет инициативу, решает 
привлечь в союзники органы местной власти для создания 
базовых предприятий по прохождению практики студентов в 
наиболее крупных торговых компаниях, в сетевой 
торговле, ресторанах и других предприятиях 
потребительского рынка с целью не только проведения практики 
студентов, но и дальнейшего их трудоустройства. Руководители 
администраций городов и районов края определили перечень 
таких предприятий, имеющих нормативные условия для 
прохождения практики на рабочих местах, с которыми в 
настоящее время ведется активная работа по укреплению 
связей. Но этого недостаточно, полагает Юрий Леонидович, 
нужны новые формы подготовки студентов, теперь уже в 
условиях свободного рынка. Юрий Леонидович увидел в связи 
института с ОАО «АЛПИ», крупнейшей в Сибири сетью 
гипермаркетов, рациональное зерно для дальнейшего развития 
науки и практики. Он устанавливает лично деловые контакты с 
президентом ассоциации «АЛПИ», встречается с 
руководителями, решает принципиально важные вопросы 
развития сотрудничества. Результатом проведенных встреч, 
переговоров становится подписание обеими сторонами 
соглашения на долгосрочной основе по объединению 
усилий в профессиональной подготовке кадров и 
повышении квалификации специалистов с ориентацией на 
работу в условиях рыночных требований.

В рамках этого соглашения на базе ОАО «АЛПИ» 
организуется филиал кафедры коммерции и ВЭД, проводится 
учеба специалистов среднего звена торговой сети «АЛПИ», 
решаются вопросы прохождения практики студентов, их 
трудоустройства. Так своим личным участием ректор не 
только обозначил задачу, но и показал, как нужно действовать в
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конкретном деле. Такой подход убедительно доказывает 
неотъемлемое качество руководителя вуза -  его высочайшую 
компетентность в деле, которому он служит, демократичность, 
стремление к совершенствованию, созиданию.

Чувство новизны -  это отличительная черта его 
характера, как и умение видеть перспективу, ставить перед 
коллективом конкретную задачу, добиваться ее выполнения. 
Это дано не каждому, но этим в совершенстве владеет Юрий 
Леонидович.

Ему свойственна беспрерывность познания, 
стремление к развитию новых форм организации торговых 
процессов.

Работая в торговле с 1968 г. и с 1974 г. институте, он 
является участником практических дел в развитии торговли в 
Красноярском крае, проектировании и создании материальной 
базы оптовой и розничной сети, внедрении прогрессивных 
форм обслуживания. За это Юрий Леонидович удостоен звания 
«Заслуженный работник торговли».

Работать с Юрием Леонидовичем легко и интересно. Он 
не напрягает человека (даже при эмоциональной вспышке), его 
доброжелательность, внутренняя организованность и доверие к 
людям дают возможность каждому сотруднику 
самостоятельно выполнять работу в рамках тех задач и 
направлений, которые были обусловлены решениями ученого 
совета и ректората.

Я уверен, что впереди на пути Юрия Леонидовича будет 
еще много важных свершений, необходимых обществу и людям.

П. А. Горбунов,
начальник службы безопасности

Неизгладимое впечатление на меня произвела первая 
встреча с Юрием Леонидовичем по вопросу создания службы 
безопасности в институте. Очевиден был его деловой настрой, 
подход и решительность. Было видно, что с этим человеком
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можно смело работать. Благодаря Юрию Леонидовичу 
коллектив службы безопасности плавно влился в структуру 
института. На протяжении трех с половиной лет разрешались 
различные вопросы с Юрием Леонидовичем. В плане работы 
службы безопасности Юрий Леонидович всегда проявлял 
оперативность в решении вопросов. В вопросах личного 
характера -  чуткость и понимание. Вообще Юрий Леонидович 
обладает неординарными качествами. Вспоминаю субботник, 
проведенный три года назад, где Юрий Леонидович личным 
примером и задором организовал его работу и наравне со всеми 
сотрудниками института носил мусор. Я всегда удивляюсь, как у 
Юрия Леонидовича на все хватает времени, его умению, 
способности и личному задору организовать учебный процесс, 
ремонт и перестройку института, мероприятия по проведению 
семинаров, фестивалей.

Юрий Леонидович -  это яркая личность. Он пользуется 
уважением и огромным авторитетом не только у сотрудников 
института, но и у коллег других вузов. Желаю Юрию 
Леонидовичу как можно дольше оставаться на посту ректора 
института!

Н. О. Васильева,
кандидат технических наук, декан факультета 
товароведения и коммерции

Уважаемый Юрий Леонидович!
Удивительно! Мы с Вами так молоды, а познакомились 

(точнее, я с Вами) более двадцати лет назад, причем заочно. Мы, 
первые аспирантки из Красноярского филиала ЛИСТ, услышали 
о своем будущем ректоре в Ленинградской аспирантуре от зав. 
аспирантурой и Вашего научного наставника по кандидатской 
диссертации Нины Алексеевны Гаглоевой. Еще не видя Вас, 
знали, что Вы целеустремленный человек, реалист, но 
одновременно и творческая личность в любом деле,
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ответственный, красивый, порядочный... Нам приводили Вас в 
пример как аспиранта.

А в феврале 1990 года я, став кандидатом наук, с 
волнением зашла в кабинет уже ректора Александрова Юрия 
Леонидовича. И стремительные 15 лет только подтвердили 
услышанные мною в 1980-е годы отзывы о Вас.

Благодаря во многом Вашим усилиям наш институт стал 
нашим вторым домом. От Вас мы прониклись тем, что не только 
преподаватели, но и сама атмосфера и даже стены (плакаты, 
стенды) должны учить и воспитывать нашу молодежь. Своей 
энергией, желанием жить, учить, творить, заниматься спортом, 
быть человеком Вы «заразили» каждого сотрудника нашего 
коллектива. В Вашем характере удивительно сочетаются 
доброта, порядочность, умение помочь каждому человеку, 
мягкость, демократичность в отношениях даже со студентами и 
умение проявить твердость, принять мудрое и, как правило, 
верное решение в самых сложных ситуациях вузовской жизни. 

Такой ректор, коллега мне, нам, студентам нужен.
С праздником Вас!

За окнами теплая осень.
В институте жизнь бьется в такт.
Праздник в нее Вы вносите,
Пусть и далее будет так.

Сомненья Вас не берут.
От решений великих в шаге.
Стремится рука к перу,
Ну а перо -  к бумаге.

Оставайтесь, любимый ректор,
Мужчиной в расцвете лет,
Чтоб весь студенческий сектор 
С восторгом смотрел Вам вслед!

Не судите, что вышло кратко,
В том не моя вина.
О самом главном украдкой 
Доскажет бокал вина.
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Т. Л. Камоза,
кандидат технических наук, 
декан факультета технологии 
общественного питания

Юрий Леонидович -  человек чести. Отличный 
организатор, проницательный руководитель, талантливый 
педагог, он покоряет своим обаянием сразу и навсегда. 
Безусловно, это лидер, который умеет сплотить вокруг себя 
коллектив института, четко обозначить задачу, 
аргументированно убедить в своей правоте и добиться 
достижения поставленной цели.

Юрий Леонидович -  один из немногих руководителей, 
который вызывает искреннюю любовь и глубокое уважение 
преподавателей, студентов и сотрудников института. 
Мальчишеский задор, неуемная энергия и богатый жизненный 
опыт позволяют ему решать сложные задачи и находить выход 
из безнадежной ситуации. Это Человек с большой буквы, 
достойный любви и глубокого уважения.

Т. П. Сацук,
кандидат экономических наук,
декан учетно-экономического факультета

Я познакомилась с Юрием Леонидовичем более 20 лет 
назад, когда была студенткой Красноярского филиала ЛИСТ. В 
то время Юрий Леонидович работал в должности заместителя 
директора по учебной и научной работе. В глазах студентов 
моего поколения это был руководитель новой формации -  
молодой, красивый, умный, энергичный и доброжелательный. К 
Юрию Леонидовичу можно было без страха быть непонятой 
обратиться и решить любые студенческие проблемы. Это был 
период жизни вуза, когда под руководством Юрия Леонидовича 
формировалась его история. Историю вершат люди, которых 
сплотил в талантливый, дружный коллектив Юрий Леонидович.
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Забота о коллективе в целом и о каждом его сотруднике в 
отдельности определяет стиль руководства Юрия Леонидовича.

Без сомнения, следует сказать, что КГТЭИ -  это дело 
жизни Юрия Леонидовича. Замечательно, что институт 
стремительно развивается, и я надеюсь, что под его 
руководством вуз займет достойное место в образовательном 
пространстве края.

Хочу пожелать Юрию Леонидовичу здоровья, понимания 
и помощи со стороны всего коллектива института и чтобы 
судьба была к нему благосклонна.

Ю. Ю. Суслова,
кандидат экономических наук, доцент кафедры 
экономики и планирования, декан факультета 
экономики и управления

С Юрием Леонидовичем мы знакомы вот уже почти 15 
лет. Будучи студенткой факультета экономики и управления, я 
узнала этого человека на 3-м курсе как преподавателя 
дисциплины «Экономика рынка потребительских товаров», как 
она раньше называлась, и мне сразу стало понятно, что это 
профессионал, великолепный лектор, преподаватель, очень 
умело сочетающий подачу теоретического материала с 
конкретными примерами из сферы обращения.

Позднее, в 1998 году, из рук Юрия Леонидовича я 
получила диплом с отличием и предложение остаться работать 
на возглавляемой им кафедре экономики торговли. Хоть Юрий 
Леонидович в силу своей занятости никогда в полной мере не 
руководил кафедрой, но его позитивное вмешательство в ее дела 
всегда очевидно и заметно. С первых дней своей 
профессиональной деятельности я работала под его 
непосредственным руководством, сначала стажером- 
преподавателем, а затем ассистентом под его кураторством. И 
хотела бы отметить, что он, несмотря на свою загруженность как 
ректора, всегда мог уделить время своему ассистенту: посетить
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занятия, обсудить ход работы, проверить результаты и многое 
другое. Работать под его руководством и почетно, и очень 
ответственно, так как этот человек требователен не только к 
себе, но и к окружающим его людям. До сих пор Юрий 
Леонидович является для меня мастером своего дела, большим 
профессионалом, Учителем.

В 2000 году я защитила кандидатскую диссертацию под 
научным руководством Юрия Леонидовича, который был и 
остается идейным вдохновителем, подвижником на подобные 
дела. Надеюсь, что такой «творческий тандем» продолжит свое 
существование и в дальнейшем.

В настоящее время, являясь деканом факультета 
экономики и управления, отмечу, что как руководитель вуза 
Юрий Леонидович никогда не останавливается на достигнутом, 
он всегда в поиске, творческих замыслах, новых планах, идеях, а 
мы (хотелось бы и себя отнести к его команде) всегда стараемся 
понять и поддержать его.

Успехов Вам, Юрий Леонидович, новых творческих идей 
и воплощения всех Ваших планов!!!

Б. К. Гусев,
кандидат технических наук,
зав. кафедрой инженерных дисциплин
и оборудования

С Юрием Леонидовичем я знаком уже более двадцати лет. 
Все начиналось в далеких 1983-84 годах. В то время много 
преподавателей филиала проживали на 5 этаже общежития по 
улице Железнодорожников, 13. Накануне восьмого марта, на 
этаже появился новый жилец -  Александров Ю. Л. Сперва он 
очаровал женщин нашего этажа, вручив каждой, по поводу 
женского дня, букетик цветов, а потом и мужчин тем, что 
поддержал все наши инициативы по торжественному 
проведению этого праздника.
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Несколько позже приехали и остальные члены его семьи -  
супруга Любовь Леонидовна с детьми. Вот с того времени и 
тянется наша дружба. С возрастом приходят новые критерии 
(появляется житейский опыт), но это не дает ему основания 
отказываться от основных принципов своей жизни. Во всех 
ситуациях Юрий Леонидович проявляет себя, прежде всего, 
порядочным человеком, надежным и остро реагирующим на все 
события другом. Особое уважение вызывают такие его черты: 
честность, как по отношению к делу, так и к людям; умение 
выслушать, найти способ помочь -  посоветовать и, конечно, его 
доброта.

Наш институт на современном этапе занимает достойное 
место среди вузов Красноярска. В этом заслуга как коллектива 
преподавателей, сотрудников и студентов института, так и 
нашего ректора. Он определяет стратегию развития и тактику ее 
воплощения.

Что удивляет и восхищает меня лично в Юрии 
Леонидовиче -  это четкое понимание направления (вектора) 
развития нашего института и представление о том, какими 
силами это можно осуществить.

Развивая и совершенствуя структуру института, он 
понимал и понимает, что и самому нельзя стоять на месте. И тут 
приходится признаться, что его целеустремленность и умение 
определить и направление научного поиска, и терпение 
перекопать горы материала и, в конце концов, получить 
положительный результат -  все это вызывает чувство 
восхищения и определенное чувство «белой зависти».

Естественно, все успехи, которых добился Юрий 
Леонидович, не состоялись бы без надежного тыла -  его семьи. 
Его супруга Любовь Леонидовна, дочка Юлия и сын Андрей 
стараются поддерживать и оказывать неоценимую помощь во 
всех его творческих делах.

А на последок скажу словами поэта:
60 -  это не праздник старости,
Пусть не чувствует сердце твое усталости!
60 -  это зрелость во всем и всегда,
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Это опыт большого труда.
60 -  это возраст совсем небольшой,
Только друг мой, не старей ты душой! 
Пусть радости жизни сохраняются навсегда 
И наша дружба длится долгие года.

В. Н. Паршикова,
кандидат технических наук, профессор, 
зав. кафедрой товароведения и экспертизы 
непродовольственных товаров

Как сейчас помню тот день, более двадцати лет назад, 
когда в аудиторию, где я вела занятие, вошел в сопровождении 
ныне покойного директора Красноярского филиала ЛИСТ 
В. П. Сургутского улыбающийся молодой мужчина. «Надо же, 
какой доброжелательный проверяющий», -  подумала я. А через 
некоторое время узнала, что это новый заместитель директора 
филиала, приехавший из Костромы. А со временем мы все 
увидели, что он, а это и был Ю. Л. Александров, очень 
энергичен, демократичен и, что поразило, встает из-за стола, 
когда в его кабинет входит женщина. «Вот она -  ленинградская 
школа», -  шептались мы. Тогда я даже не могла предположить, 
что весь мой трудовой путь пройдет в этих стенах, и мне 
придется быть в течение почти шести лет его заместителем.

Что отличает Юрия Леонидовича? Мне кажется, прежде 
всего -  огромная работоспособность. Начать рабочий день 
в девять утра, провести подряд несколько рабочих совещаний, 
выехать для встречи с главой районной администрации, 
вернуться, пробежаться по корпусу, по дороге переговорить 
с сотрудниками института, обязательно заглянуть в библиотеку 
и на любимую кафедру технологии -  и это все за каких-то три- 
четыре часа. И так каждый день. Мне кажется, он вообще не 
любит, да и не умеет отдыхать. Может быть, только у себя на 
даче или в спортзале?

Все знают, что в нашем вузе любую, самую сложную 
проблему может решить только он. Поэтому в приемной
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практически постоянно толпится народ. Он всегда стремится 
помочь, исходя из интересов дела. Но при этом с большим 
трудом расстается, наверное, как всякий хороший экономист и 
расчетливый хозяин, с деньгами. Это я почувствовала на себе, 
когда мне часто приходилось выезжать в командировки в г. 
Москву во время обучения в докторантуре. Как и знаменитый 
исторический персонаж, наш ректор вполне может сказать: 
«Институт -  это я». Все, что достигнуто за последние годы, 
безусловно, связано с его именем и является его заслугой. При 
этом сам он удивительно неприхотлив и способен обходиться 
минимумом удобств. Помню, как во время возвращения из 
поездки в США, прилетев в Москву, мы поехали передохнуть в 
студенческое общежитие, где в то время не было не то горячей, 
не то холодной воды, а его коллега, ректор другого учебного 
заведения, поселился в приличной гостинице.

Как у всякого одаренного человека, у Юрия Леонидовича 
множество талантов. Мне кажется, если бы он не стал 
экономистом и администратором, из него получился бы 
отличный историк, художник или дизайнер. Как театр 
начинается с вешалки, так воспитание, и эстетическое, и 
нравственное, в нашем вузе начинается со стен. Оформление 
стендов, разработка их дизайна, личный контроль исполнения -  
это не столько направление деятельности ректора, как его хобби.

Как заведующая кафедрой товароведения, я практически 
всегда находила у Юрия Леонидовича понимание и поддержку. 
Импонирует и то уважение, которое он питает к товароведной 
науке, всегда подчеркивая роль товароведов в современной 
торговле. Совершенно искренне, как и многие другие, хочу 
пожелать ему здоровья и сил на его многотрудном поприще.
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В. И. Федорченко,
доктор исторических наук, профессор, 
зав. кафедрой гуманитарных наук

Об этом человеке писать мне и легко, и сложно. Легко 
потому, что я проработал бок о бок с ним, под его руководством 
около четверти века. Сложно потому, что предвзятый человек 
расценит любые добрые слова о начальнике как желание 
выслужиться. На своем веку мне довелось общаться с 
руководителями самого различного уровня, начиная с 
заместителя председателя Совета Министров СССР (выше, к 
счастью, не сподобился). И опыт этот дает мне право 
утверждать, что с моим начальником мне повезло. От многих 
других Юрия Леонидовича отличают простота в общении, 
человеческое отношение к людям (а сейчас это особенно важно), 
высочайшая ответственность за порученное дело, динамичность, 
аналитический ум, образованность (и дело здесь отнюдь не в 
степенях и званиях). Многие годы Юрий Леонидович несет на 
своих плечах тяжелейшую ношу, под его руководством вуз стал 
одним из ведущих в регионе, одним из самых престижных. 
Помнится, как во время последней аттестации вуза зал хмыкнул 
про себя, когда одна из членов комиссии в своем выступлении 
особо подчеркнула состояние вуза -  мол, «чувствуется женская 
рука» (ха, как раз тут и не женская!). Это замечательный 
преподаватель, прекрасный лектор, по свидетельству его 
студентов. Удивительно, как при всей своей занятости он 
находит время активно заниматься научной работой: писать 
монографии, учебные пособия, статьи, готовить аспирантов. К 
тому же, что мне особенно приятно отметить, Юрий Леонидович 
глубоко интересуется историей и весьма хорошо ее знает.

В этот юбилей (а по мнению одного из наших бывших 
лидеров, это еще даже и не средний возраст) желаю дорогому 
Юрию Леонидовичу доброго здоровья, благополучия, успехов 
во всех его делах.
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С. С. Фирсенко,
доктор экономических наук, профессор,
зав. кафедрой маркетинга

У человека юбилей... Казалось бы, чего проще -  сесть и 
написать статью о жизни этого человека, об отношении к 
коллегам, но в том-то и дело, что это непросто. Знаешь человека 
более 20 лет, но не хочется сухих, официальных строк. Это все 
будет -  от официальных лиц. А мне хотелось бы написать 
«теплые» строки о нашем Юре.

Он пришел на нашу кафедру, кафедру экономических 
дисциплин, таким же молодым человеком, какими были мы все. 
Но его отличало одно свойство: он объединил под своим 
началом «врагов» и «друзей», объединил кафедру. Мы занялись 
тогда совместно с «ленинградцами» настоящей наукой -  
впервые сделали комплексный план развития торговли края на 
перспективу. И он зажег азартом молодые силы кафедры и 
института. Было всякое -  взлеты и падения, но при нем меня и 
еще двух преподавателей отправили в качестве первых 
аспирантов в ЛИСТ, и все мы успешно закончили аспирантуру, 
и все, хотя и в разные сроки, защитились. А за нами, первыми, 
пошли другие, создался резерв, и кафедра начала делиться по 
специальностям. И сейчас мы имеем кафедры бухгалтерского 
учета, анализа и статистики, экономики и планирования, 
финансов, маркетинга, менеджмента. Это все «отростки» 
прежней кафедры экономических дисциплин.

С ним интересно было работать как с заместителем 
директора института, а затем и как с ректором. Хочу отметить, 
что он не только «подвигал» преподавателей на 
совершенствование, но и сам совершенствовался. Сейчас он -  
доктор экономических наук, профессор, и мы искренне за него 
рады. Хочу сказать и о его человеческих качествах: если по ряду 
причин (здоровье, семейные обстоятельства) требовалась 
помощь -  он ее оказывал незамедлительно, для этого не 
требовалось «плакаться в жилетку». Он чувствует, когда надо
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помочь. Основное ядро сотрудников, которые пережили с ним и 
горе, и радость, продолжает и сейчас трудиться рядом.

Сейчас очень непростое время -  надо выжить, правильно 
сориентироваться, и все мы желаем нашему Юре, Юрию 
Леонидовичу, хорошего здоровья, верных друзей, личного 
счастья и благополучия на долгие-долгие годы.

И в качестве пожелания:
«Капитан, капитан, улыбнитесь!
Ведь улыбка -  это флаг корабля.
Капитан, капитан, подтянитесь!
Только смелым покоряются моря»
Ваша коллега, вечная ваша поклонница, доктор 

экономических наук, профессор, зав. кафедрой маркетинга 
Фирсенко Светлана Степановна.

А. В. Белова,
помощник ректора

Я бесконечно благодарна судьбе, представившей мне 
возможности работать с Юрием Леонидовичем, удивительным 
человеком, профессионалом высочайшего уровня. Думаю, еще в 
семье сформировались главные человеческие качества Юрия 
Леонидовича: выдержка, огромная любовь и уважение к людям, 
умение их понять, бескорыстное стремление прийти на помощь 
каждому в трудную минуту.

Скромность и самоотверженность -  его кредо.
До сих пор люди, когда-то работавшие в институте, и 

бывшие студенты, достигшие высокого положения, часто звонят 
и приходят не только с поздравлениями в праздники, но и за 
советом.

Я всегда удивляюсь, и не одна я, как ему удается сочетать 
природную интуицию, обаяние и внимательную заботу о тех, 
кто с ним рядом, и огромную профессиональную и научную 
деятельность.
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В самые трудные времена перестройки Юрий 
Леонидович не только сохранил контингент студентов и 
численность профессорско-преподавательского состава, но и 
открыл региональные представительства и филиалы института в 
крае и за его пределами.

А как болеет Юрий Леонидович за каждого студента! За 
все время моей работы его помощником он не отказал в личном 
приеме ни одному студенту и всегда оказывал им помощь. Его 
кабинет открыт для всех, его можно назвать штабом института.

Наверное, мир устроен справедливо, если именно такой 
человечный человек 16 лет управляет институтом.

Желаю Юрию Леонидовичу в его юбилейный день 
рождения на долгие годы сохранить все те качества, которые 
создают его особенность, отличают его от других людей.

Он такой один!

В. Е. Тихонович, 
кандидат экономических наук, 
профессор кафедры коммерции 
и внешнеэкономической деятельности

Юрий Леонидович Александров родился 30 августа 
1946 г. в Воронежской области, Богучарском районе, в селе 
Монастырщина.

На протяжении 23 лет профессиональная деятельность 
Юрия Леонидовича связана с Красноярском и Красноярским 
торгово-экономическим институтом. Работу в Красноярском 
филиале ЛИСТ в 1983 году Ю. Л. Александров начал с 
исполнения обязанностей заместителя декана экономического 
факультета и заместителя директора по учебной и научной 
работе, а в июне этого же года был избран заведующим 
кафедрой экономики торговли. Я благодарен судьбе за 
возможность работать на кафедре в течение ряда лет вместе с 
этим удивительным человеком, профессионалом высочайшего 
уровня.
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Юрий Леонидович поражает своими организаторскими 
способностями, умением сплотить коллектив всего института и 
кафедры для решения стоящих первостепенных задач, причем 
делает он это спокойно, продуманно и аргументированно.

Его отличает от многих из нас огромная энергия и 
настойчивость в достижении поставленных целей, мудрость в 
действиях и огромный талант педагога и организатора учебного 
процесса и руководителя вуза.

Богатый жизненный опыт Юрия Леонидовича позволяет 
общаться с каждым отделом и сотрудником института. Такие 
замечательные качества его характера, как доброта, 
отзывчивость, душевность, требовательность, сделали его 
уважаемым человеком в коллективе, независимо от занимаемой 
должности.

Можно считать вполне закономерным то, что когда встал 
вопрос о создании самостоятельного вуза, основной
кандидатурой на должность первого ректора была кандидатура 
Ю. Л. Александрова. В 1990 г. приказом министра торговли 
РСФСР он был назначен исполняющим обязанности ректора, а в 
марте 1991 г. трудовым коллективом избран ректором 
Красноярского института советской торговли и работает в этой 
должности по настоящее время -  менялось лишь название вуза.

За это время под руководством Ю. Л. Александрова 
институт превратился в крупнейшее учебное заведение. При 
участии Юрия Леонидовича организовано Сибирское отделение 
Академии коммерческих наук, в КГТЭИ открыты новые 
специальности, аспирантура, совет по защите кандидатских 
диссертаций (уже защитились около 10 аспирантов, 
обучавшихся в аспирантуре нашего вуза), кроме того, в 
институте сформирован ряд новых кафедр и лабораторий.

Юрий Леонидович -  автор более 150 научных и учебно
методических трудов, в том числе 3 монографий.

В 1995 г. ему присвоено ученое звание профессора по 
кафедре экономики торговли;

в 1996 г. -  члена-корреспондента Российской академии 
естественных наук;
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с 1998 г. -  действительный член (академик) Академии 
коммерческих наук;

2000 г. -  присвоено почетное звание «Заслуженный 
педагог Красноярского края»;

2001 г. -  звание «Заслуженный работник торговли 
Российской Федерации»;

2004 г. -  присвоена ученая степень доктора 
экономических наук.

Уважаемый Юрий Леонидович! Примите искренние 
поздравления с днем рождения! Здоровья, счастья, успехов Вам 
на долгие годы!

Виктор Михайлович Долгий, 
друг детства

Школа + Музыка + Бугор + Улица = дядя Юрага.
Школа -  Авакаянц, математика, но старшего брата не 

смог обойти.
Музыка -  предел самоучителя, сейчас уровень гаммы.
Бугор -  здесь воля, характер и большое «Я».
Улица -  вот здесь уважение, авторитет, спина лидера и 

кое для кого кумир.
А дядька Юрага -  это просто чин безоговорочного 

подчинения в Сталинском поселке, где их было четверо.
Юрага, по-моему, -  это составляющие качества, которые 

ты приобрел и несешь по жизни: воля, характер, порядочность, 
доброта, умение добиваться своей цели и быть надегой среди 
друзей.

Мы все, гуровчане, гордимся тобой. Желаем тебе 
здоровья, обязательно удачи.

Чтобы твое семейное гнездо прирастало новыми членами, 
чтобы обязательно там появился еще один Юрага.

А качества, которые ты приобрел там, чтобы ни на что не 
променял и шел с ними по жизни с высоко поднятой головой. Да 
хранит тебя Бог, а мы будем рядом.
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фст'ояльъом

Со старшим братом. 1949 г.

Ноябрьская демонстрация. 1964 г. 
Ю. Александров первый слева



Александровы. 1976 г.

Дембель. 1965 г.



Территориальным факультет ЛИС I . 
Кострома. 1982 г.

Южный отпуск. 1987 г.



КВН. 1989 г.

Первое мая. 1991 г.



Отдых на западе. 1997 г.

Эдуарду Буке уже 65...



Друзья. 1996 г.

На малой родине. 1998 г.



У Василия Макаровича. 1998 г.

Красноярцы. 2001 г.



На Кузнецком Алатау. 2003 г.

Подписание договора Харбинским университетом коммерции 
и Красноярским государственным 

торгово-экономическим институтом. 2004 г.



Ректоры. 2004 г.

С американскими друзьями. 
США, г. Онеонта. 2005 г.



Наши на Ниагаре. 2005 г.

У могилы Ф. Купера. США. 2005 г.



Учителя: Нина Алексеевна Гаглоева, 
Сергей Павлович Лысенко. 2005 г.

Тайны китайской кухни. 2005 г.
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